

Los asuntos de Marruecos

En la zona occidental, cuatro columnas han realizado una operación de castigo

Y en la oriental, después de un rudo combate, han sido liberadas las posiciones de Afrau y Tifisuin

Madrid, 19.

DESPLAZAMIENTOS

Dicen de Tetuán que han llegado a esta plaza los generales Bermúdez de Castro y Serrano, quienes conferencian con el alto comisario. También ha llegado a Tetuán el general Correa, jefe del Estado Mayor. De Tetuán han salido para el campo el comandante general señor Serrano y el coronel Muriel.

Ha llegado a aquella plaza el marqués de Aufin, agregado al Gabinete militar de la Alta Comisaría.

LOS REBELDES DE LA ZONA FRANCESA

Noticias de la zona francesa dicen que la columna del coronel Colombia ha iniciado el avance para combatir a la harca.

Han sido movilizados los puestos cercanos a Fez en previsión de contingencias.

CAMBIOS DE MANDO

Se ha conferido el mando del grupo de Regulares de Larache, que mandaba el teniente coronel Pareja, al teniente coronel Mola, que hasta ahora mandaba la mehalla de Xauen. Para mandar ésta se ha designado a don Benigno Sixter, también teniente coronel.

BOMBARDEO AÉREO

Desde Loma Verde basta Zeluán cubre la línea el batallón de Vizcaya, que tan brillantemente se portó en el combate de Kobha Darsa.

Sobre la zona enemiga han arrojado bombas las escuadrillas de aviación de Tetuán y de las fuerzas expedicionarias, que han causado grandes daños.

CONVOY HOSTILIZADO

Para proteger el convoy de Taguassit ha salido una columna del zoco El Arbáa, que a su regreso fué insistentemente hostilizada por el enemigo. Las tropas españolas consiguieron rechazar a éste. Tuvimos algunas bajas.

EL COMANDANTE GENERAL EN UAD LAU
El comandante general, que está en Uad Lau, ha sido recibido por el coronel Lorza, quien le dió cuenta de las últimas novedades y del brillante comportamiento que tuvieron los indígenas en la defensa de la posición de Ifertan.

PARA CASTIGAR AL ENEMIGO

Dicen de Tetuán que la Alta Comisaría ha estudiado con el comandante general señor Correa la delicada situación que crea la rebeldía de las cabilas y han trazado un plan para hacerlas frente.

LA LUCHA EN AMERSAN

Se conocen detalles de la agresión al puesto de Amersan, cerca del fondo de Ain Yedida. La guarnición de este puesto estaba compuesta por treinta indígenas de la mehalla de Xauen, los cuales, cuando se dirigían al zoco Sebt de Wad Ras, fueron objeto de una agresión por parte de una partida enemiga que estaba emboscada.

Entablada la lucha, nuestras tropas se defendieron con gran brillantez y eficacia. El enemigo fué rechazado y tuvo muchas bajas. Resultó muerto el fakir.

Con dirección a Uxda salieron inmediatamente fuerzas de Regulares de Larache para combatir al enemigo, al que causaron grandes bajas.

UNA OPERACIÓN

A última hora de la tarde se dijo en la Presidencia que en la zona occidental se había realizado una operación, con resultados satisfactorios, pues nuestras fuerzas lograron alcanzar los objetivos señalados y castigar seriamente a los rebeldes.

LAS TROPAS QUE HAN SALIDO

También se dijo en la Presidencia que para Africón no han salido más fuerzas que las ya conocidas, y que las fuerzas del último cupo que han sido destinadas a Marruecos van a completar los efectivos de los distintos cuerpos que forman la guarnición de nuestra zona.

LA OPERACIÓN RELATADA OFICIALMENTE

‘‘Anoche, en la Presidencia, se facilitó la siguiente nota de la conferencia que durante el Consejo de la tarde celebró el alto comisario con el Directorio:

‘‘La operación realizada hoy en la zona occidental ha sido brillante y satisfactoria.

La columna que remontó el valle de Hemsa y que procedía del zoco de Shech, alcanzó sin resistencia la Kudia de Mojbara, que ha sido alcanzada a las cuatro de la tarde, tras penosa marcha por lo abrupto del terreno y el calor sofocante.

Desde la derecha de la Kudia se ha desplazado la jarda del caid de Beni-Said hasta

el poblado de Tafugat, quemándolo, así como las inmediatas y las faldas de Izurza.

Las jarkas que han infligido estos castigos a los rebeldes, avanzaron por los valles, recogiendo mucho ganado vacuno y lamar y sin respetar más que alguno que otro poblado que seguirán siéndoles afectos.

Como en la Kudia falta agua y el enemigo ha abandonado aquellos lugares, se han repliegado las tres columnas, y la del general Serrano, sobre el zoco de Sbert de Uad-Lau.

La del paso de Bal-Tissit, ha avanzado hasta dos kilómetros, entrando en este poblado sin hallar enemigo ni resistencia, pero luchando con las dificultades del terreno. Al llegar a la derecha del desfiladero halló al enemigo que se proponía hostilizar y resistir desde los elevados cresteros, para cerrar el paso. Se entabló fuego intenso y se dispuso luego establecer el vivac, lejos de donde se hallaba el enemigo; pero, en vista de que el agua estaba en sitio lejano y que las demás columnas se habían repliegado, se inició el repliegue para llegar también hasta Hemsa ó collado de Dar-Roi, donde esta columna tiene la base de racimamiento, depósito de municiones y puesto de socorro.

Estas fuerzas han experimentado algunas bajas, que se han fijado en un soldado muerto y ocho heridos.

La columna de observación que opera sobre Nokedassan, rebasó el poblado de este nombre, que previamente había sido intensamente bombardeado e incendiado por nuestras aviones, recogiendo también algún ganado.

El Mokadem del poblado con sus notables, se presentó voluntariamente a nuestras tropas, quedando prisioneros por infundir sospechas y serias sospechas de que se hallaran complicados en la rebelión y, sobre todo, por haber acogido a los rebeldes.

Por un disparo aislado resultó muerto el teniente de Regulares de Larache don Julio Sáez de Urraca, siendo ésta la única baja de la columna que se repliega normalmente a su base de Kudia-Ella.

Los repliegues terminarán en las primeras horas de la noche.

Durante la mañana ha recorrido toda la costa para darle cuenta de la situación general, llegando hasta Uad-Lau, donde la aviación naval ha estado reconociendo aquella línea y bombardeando al enemigo con eficacia.

Checa que allí los rebeldes seguirán hostilizando intensamente, pero no ha sido así; antes por el contrario, recibió a última hora un heliograma de Hoj principal, viéndole cuenta de algunos extremos interesantes, entre ellos la de una escapada de varias acémilas hacia nuestra línea, lo que me hace creer que la situación en aquel punto no es tan apurada, ya que permite ponderar tales incidentes.

Tanto los ‘‘hidros’’ de la aviación naval, como las escuadrillas aéreas de tierra, han cooperado eficazmente al éxito de la operación, en la que han intervenido en la medida que las circunstancias exigen.

Estoy muy satisfecho de la operación que he realizado, pues el castigo impuesto a los poblados rebeldes ha sido duro, dándole la sensación de la superioridad de nuestras fuerzas bien manifestamente, sin que haya sido preciso dejar posiciones en lugares tan aislados y lejanos que nos sujetaríamos más al envío de penosos convoyes.

Una vez más la acción maniobrera de las columnas ha obligado a los habitantes de los asentamientos rebeldes a ceder terreno, aun a costa de sus poblados.

En el sector de Taquesit el enemigo atacó la agua y posición de Taurat, habiendo sido rechazada la agresión por dos compañías de legionarios, apoyadas por las baterías y ametralladoras. Resultaron 17 bajas entre muertos y heridos.

Pasado mañana me propongo continuar la operación de castigo a los poblados, poniendo en fuego simultáneamente todas las fuerzas móviles del frente.

En la zona de Larache ha habido hoy una nueva agresión contra el bloco de Ros, y entre Sidi-Ali y Tazzarut contra un pequeño convoy custodiado por 12 indígenas, de los que resultaron un muerto y otro herido.

Al fuego acudieron fuerzas cercanas, que lograron ahuyentar a los agresores.

DETALLES DEL COMBATE LIBRADO EL SÁBADO EN LA ZONA ORIENTAL

Comunican de Melilla una ampliación de los detalles de la operación del sábado.

El avance de las columnas se hizo lentamente, pues el enemigo ocupaba las posiciones ventajosas y tiroteaba insistentemente, manteniéndose durante todo todo el día a 50 metros de distancia de la vanguardia, especialmente de la columna de don Alfredo Coronel. Los rebeldes se habían adueñado de la playa, atrincherándose a dos kilómetros de la vanguardia.

En el morado de Sidi Mesan, el tabor de la mehalla de Taferstí ocupó las alturas de las trincheras, desalojando a los moros que las guardaban.

Los moros que se retiraban, iban ocupando nuevas trincheras hasta llegar a las cercanías de Afrau. Hubo momentos en que los rebeldes, perseguidos por la mehalla, huyan en todas direcciones. Un grupo que quiso salvarse, huyó por la playa al barranco de Asil, donde se hallaba el batallón de Melilla, el cual salió al encuentro, trabando un combate, hasta que los moros rebeldes quedaron muertos en el campo y huyeron precipitadamente. En este barranco se encontraron 22 cadáveres moros.

El ataque del batallón de Melilla fué impetuoso. Como el enemigo ofrecía un blanco admirable, los aviones le bombardearon constantemente, haciendo una verdadera carnicería, pues se encontraron diseminados por aquellos lugares numerosos miembros humanos.

Por confidencias se supo que en la playa había 1.500 moros. Huyan por centenares. Hubo un momento en el morado de Sidi Osai en que el enemigo quedó acorralado, tratando en vano de huir. Quedaron allí 22 cadáveres y fueron cogidos tres prisioneros con armamento. La lucha se mantuvo en esta forma durante todo el día y fué un éxito completo para nuestras columnas.

Después llegó el momento de establecer el vivac. El vapor ‘‘España número 5’’ descargó entonces 300 cubas de agua y cantidad enorme de municiones, desembarcando tropas. El vivac fué poco hostilizado. Interna la columna de Coronel se mantuvo de este modo, el coronel Micheo, que se hallaba en el centro, se dirigió hacia Tifaraun, con objeto de desalojar los alrededores de esta posición, donde también se había fortificado el enemigo. La columna pernoctó el viernes en las inmediaciones de Farha.

Se elogia el proceder de los moradores del poblado de Asil, que, al ser intimidados por los rebeldes para que los siguieran, se negaron rotundamente, cobijándose en nuestra posición de Tifisuin.

El enemigo incidió el poblado y se fortificó para esperar allí el paso de la columna Micheo. Las casas fueron ocupadas por los legionarios en un brusco ataque con armas blancas.

La columna pudo avanzar, intentando establecer el contacto con la columna de Afrau.

Por la izquierda de Tifisuin, los Regulares, al mando del teniente coronel Pozas, sostenían nutritivo fuego, manteniéndose así todo el día. El empuje de la columna fué tan brioso a las tres de la tarde, que los rebeldes huyeron despavoridamente, abandonando 41 muertos, 7 fusiles y un herido.

Con objeto de ocultarse de la aviación, construyeron una especie de cuevas con pinos, donde se alojaron, pero, al descubrirlos, la aviación hizo fuego sobre ellos, causando una verdadera carnicería.

Otro grupo de 200 moros huyó con dirección a Juinsaifi. Fueron los aviones y los cortaron la retirada. En el fondo del barranco han aparecido cincuenta muertos. Los aviones persiguieron a otros grupos, encima de los cuales aparecían banderas blancas. Los aviones bajaron entonces para reconocerlos y cuando se hallaban a escasa altura, los rebeldes hacían descargas contra los aparatos. Entonces los aviadores les arrojaron bombas, causándoles numerosísimas bajas e infundiéndole el pánico entre los rebeldes. Los grupos quedaron destruidos.

Los generales Sanjurjo y Fernández Pérez estaban en Sari presenciando la operación; el primero se trasladó a Quebdan a conferenciar con el alto comisario. Todas las fuerzas vivaquearon en el lugar de la lucha.

En la mañana del domingo se ha decidido el desenlace del combate. Las columnas, al amanecer, avanzaron hacia Afrau y Tifisuin, rápida y briosa. Entraron en Afrau en medio de un júbilo indescriptible.

En el vapor ‘‘Cabafial’’ han embarcado con destino a cabo Jubi las fuerzas de la brigada disciplinaria, llevando efectos e impedimenta.

Los servicios de vigía y observación de Alhucemas, sin novedad.

La plaza hizo fuego sobre numerosos grupos de personal y ganado, dispersándolos. Destruyó también un puesto de ametralladoras construido por el enemigo durante la noche. En la plaza, sin novedad.

Zona occidental.—Las noticias de esta zona coinciden con las anticipadas en conferencia.

La Conferencia de Londres

“Ha comenzado una nueva era”, asegura, jubiloso, Herriot

(POR FONO)

PAÍS, 18.

DECLARACIONES DE HERIOT

Comunican de Londres que el presidente del Gobierno francés hizo ayer una largísima declaración a los periodistas, resumiendo y exponiendo claramente los resultados de la Conferencia de Londres.

Hizo constar que la originalidad del plan Dawes consistía en transportar a un orden práctico y económico una cuestión tratada solamente hasta ahora bajo su aspecto político.

Dicho plan hace frenar la actividad y la unidad económicas de Alemania, y como no elimina las sanciones para los casos de mala fe, ha hecho que se restablezca en Londres el frente interulado para el caso en que Alemania no cumpla sus compromisos.

Después de repetir el contenido de las obligaciones que impone a Alemania el plan periodista de reparaciones, hizo resaltar la enorme importancia que tiene el que los Estados Unidos hayan aceptado el colaborar en la inspección económica que se ejercerá sobre Alemania, con lo cual esta nación no podrá decir que tiene que callar a la fuerza ‘‘imperialista’’ de Francia.

El pueblo francés ya no se alimentará de quimeras, pues la solución a que se ha llegado en Londres es dada realidades substanciales, tangibles económicamente, al mismo tiempo que la paz.

La seguridad de Francia se encuentra garantizada con la ocupación de la orilla izquierda del Rhin, pues la zona de Colonia no será evacuada mientras que Alemania no haya cumplido su obligación de desarme.

Advirtió que el público imprescindible reconoce que la Conferencia de Londres es la primera que ha dado resultados prácticos y es una obra de buena fe y de paz que establece una nueva era: Francia no está ya aislada.

Pero—terminó diciendo—la Conferencia no será fecunda, no podrá ser continuada en nuevos esfuerzos pacíficos sino con la condición de que los pueblos por cuyo desarrollo hemos trabajado protejan nuestra obra contra las agresiones de aquellos que sólo sueñan con guerras extranjeras o cílicas.

y fueron obsequiados cuantos llegaron a la posición con bebidas.

Inmediatamente que entró la harca Amarrusen, se comunicó a Sanjurjo el feliz término de la operación. El general marchó a Tifisuin y entró en Afrau a las once de la mañana.

Sanjurjo se trasladó a la playa y a otros lugares, donde vió grandes montones de cadáveres rebeldes. Un fusil de los cogidos al enemigo fué regalado al general Sanjurjo. Hemos cogido tres prisioneros, uno de los cuales es el cheik de Beni Tuzin, a quien se han ocupado documentos de gran interés.

En estas operaciones el enemigo ha sido castigado dura y energicamente. Por la noche del domingo los rebeldes estuvieron retirando sus bajas. Nosotros recogimos también muchos cadáveres moros.

Por la tarde, Sanjurjo embarcó con sus ayudantes y los coronel Cisneros, Andrada y Alfredo Coronel. Esté enfermo.

Llegaron a Melilla a media noche y en el puerto se apilaba un público enorme, que los aplaudía.

Sanjurjo se trasladó inmediatamente a la Comandancia y recibió a los periodistas, a los que expresó su satisfacción por el éxito resultado de la operación, que ha tenido por consecuencia despear al enemigo y castigarlo muy duramente.

El vapor ‘‘España número 5’’ ha traído algunos heridos y enfermos y un prisionero.

PARTES OFICIALES

Zona oriental.—Las posiciones de Tifisuin, Taurat, Aixa y Tizzi-Asa hicieron fuego sobre grupos enemigos con menor intensidad que en días anteriores, efectuando convoy a posiciones del sector, sin novedad.

En el vapor ‘‘Cabafial’’ han embarcado con destino a cabo Jubi las fuerzas de la brigada disciplinaria, llevando efectos e impedimenta.

Los servicios de vigía y observación de Alhucemas, sin novedad.

La plaza hizo fuego sobre numerosos grupos de personal y ganado, dispersándolos. Destruyó también un puesto de ametralladoras construido por el enemigo durante la noche. En la plaza, sin novedad.

Zona occidental.—Las noticias de esta zona coinciden con las anticipadas en conferencia.